
编者按 今年是我国改革开放40周年。在改革开放40年的伟大进程中，涌现出了一大批锐意改革创新、敢于实践探索的先锋模范，
他们勇立时代潮头，将个人的命运投入历史的洪流，用双手书写了个人奋斗和国家发展的壮丽史诗。12月18日，在庆祝改革开

放40周年大会上，100位改革开放杰出贡献人员被授予了改革先锋称号，并被颁授改革先锋奖章。今天起，本报将开设专栏，刊登部分受表彰人员
的先进事迹，用鲜活的事例讲好改革开放故事，讲好新时代中国特色社会主义故事，充分展现改革开放40年来的伟大成就。
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[谢晋单位代表表态]

12月18日，在庆祝改革开
放40周年大会上，100人获得改
革先锋称号。来自上海的89岁
教师于漪作为基础教育改革的
优秀教师代表在列，她也是获颁

“改革先锋”奖章中唯一的基础
教育界代表。

“1978年，就是这个时候，我
就在北京。”昨天一下飞机，顾不
上一路的舟车劳顿，于漪讲起了
让她终身难忘的事。当时，她作
为妇女代表团的一员跟随邓小
平同志出访日本，“我们去了一
个星期，回来时正好三中全会结
束。我们住在中组部的招待所，
（三中全会结束时）招待所沸腾
了，可以说我们亲身感受了改革
开放的前奏曲。从‘实践是检验
真理的唯一标准’，到‘解放思想
实事求是’，听到这样的话感受
到那种沸腾的场面，大家觉得中
国是有无限希望的。”

于漪回忆说，当时国家经济
很困难，教育就更不用说了。

“1980年时，我去金山，当时县政
府所在的镇上，16所中小学没有
一个操场，只有半个篮球架，一
下雨泥泞不堪。到村子里的学
校上课，一节课就发两支粉笔，
这就是当时的状况。”于漪感慨
说，40年过去，如今教育和其他
各条战线一样，都已出现了人间
奇迹，“真的是人间奇迹，以前做
梦也没想到。从东海之滨到青
藏高原，从城市到乡村，义务教
育马上就要全覆盖。所以我说，
因为我年龄大了，回过头去想一
想，真是恍如隔世。”

于漪认为，这些举世瞩目的成
就就是党的理论指导的光辉。“小
平同志的‘解放思想实事求是’，成
为一种精神的动力，这种思想武装
了群众之后，就产生了无穷的力
量。”于漪说，作为一个基础教育的

代表，荣获“改革先锋”称号，感恩不
尽，“这次去参加大会，真的是深受
教育，深受感染。我想，我们过去
已经创造了人间奇迹，40年峥嵘岁
月不寻常，但是我们还要继续向前
进，我觉得这是个新起点、加油站，
在新时代用我们党的思想武装群
众，还会创造更灿烂的人间奇迹。”

对于获得改革先锋称号，于
漪谦虚地说，这次参加庆祝改革
开放40周年大会，实际上是代表
全国1700多万从事教育特别是
基础教育的教师去的，“这是我
们党和国家，对四十年来我们教
育工作者在整个创造辉煌成绩
的过程中（贡献）的充分肯定，这
不是我一个人的。”

于漪说，这次参加大会的另
一大收获是碰到了很多很杰出
的人。“昨天看到了陈景润院士
的夫人，我就想到改革开放初期
的哥德巴赫猜想。当时这个一

出来，作为一个老师，我马上就
把当时的报道给学生讲，课堂上
沸腾了。为什么？因为这是一
种精神，一种为国家的强盛不管
怎么样千难万苦自己都能承受
的精神。一直到现在，哥德巴赫
猜想也没有超过他（陈景润）的，
这个是我们民族的骄傲。这种
民族骄傲背后的精神，是我们整
个中华民族的精神。所以我昨
天见到她非常激动，我们两个拍
照、都抱起来了。”

于漪感慨地说，新时代满怀
豪情再出发，还是需要这种精神，

“我的梦想就是，在这样一个非常
复杂纷繁的环境里头，我们的年
轻人能够有志做科学家，有志真
正为祖国的富强出力。个人的生
命是有限的，国家富强才是全国
人民的大福，中国人民不止要自
己过得好，我们还有世界大同的
梦想，因此对人类要作贡献。”

庆祝改革开放40周年大会受表彰人员返沪

他们说：新时代满怀豪情再出发
昨天13时06分，在

庆祝改革开放40周年大
会上获颁改革先锋奖章
的于漪、包起帆搭乘
MU5108 航 班 回 到 上
海。“这么大的年龄还能
获得这样一种殊荣，很
感动！自己确实也没想
到。”一下飞机，即将90
岁的于漪就连连感慨，

“这次真的是深受教育，
深受感染。短短几天时
间，我一直处在受教育
的激动当中。”包起帆也
表示，这个荣誉非常崇
高，“它不属于我个人
的，而是属于上海千千
万万在一线工作的职
工。”

青年报记者 刘春霞

“我是一个非常普通的职
工，这个荣誉是非常崇高的，它
不属于我个人，而是属于上海千
千万万在一线工作的职工。”以

“港口装卸自动化的创新者”获
得改革先锋称号的包起帆坦言，
自己是一个只有初中二年级文
化水平的码头装卸工，如果没有
改革开放，怎么可能后来去领先
做国际标准，“我们个人的能力

是有限的，是改革开放的阳光，
使每个职工发出光亮。”

包起帆说，听了习近平总书
记在庆祝改革开放40周年大会上
的报告后，印象最深的一句话是

“船到中流浪更急、人到半山路更
陡”。“改革开放现在到了非常关键
的阶段，改革开放再出发，就要求
我们要克服一些小富即安、不思进
取的思想。”包起帆认为，改革开放

40年各行各业取得了巨大成就，
忍饥挨饿的时代一去不复返，压力
小了，动力也会不足了，有些人就
产生了“船靠岸，人到站”的思想。

“习近平总书记在大会上的话语非
常坚定，也非常有底气。他在报告
中对未来的判断非常精准，给我们
一个很好的提醒，对今后的路我们
要有居安思危的思想。而要克服
小富即安、不思进取的思想，就要

有信仰、信念、信心，像过往的40
年一样，在改革开放的路上做得更
好。”

包起帆说，改革先锋称号是
一个巨大的鼓励，“它使我想到，
应该继续在创新的路上走下去，
不仅自己要在创新的路上走下
去，而且要带领广大职工搞好创
新，为我们以后的改革开放贡献
自己的力量。”

在庆祝改革开放 40 周年大

会上，谢晋是唯一一个荣获改革

先锋称号的中国导演。

作为谢晋单位代表，上海电

影（集团）有限公司党委书记、董

事长任仲伦参加了庆祝改革开放

40周年大会。“现场，100个受表

彰人员在大屏幕上亮相时，我看

到了谢晋导演扶着摄影机在工作

现场的照片，那一刻很感慨。”

任仲伦说，1978年，他正读大

学，谢晋导演的电影《牧马人》《芙

蓉镇》真的是呼应了当时的思想，

“《实践是检验真理的唯一标准》

的文章是从理论上感召了一代中

国人，谢导可能就是以电影的形

式，更具体、更生动、更广泛地影

响了当时民众的思想启蒙和思想

解放。今天40年之后回头看谢导

的作品，真的让人很敬仰。”

任仲伦表示，习近平总书记

在报告中讲到文化，讲到要传承

各种文化，发展先进文化，努力

创造光耀时代、光耀世界的中华

文化，“我觉得这个标准更高了，

也是呼应中国提出的建设社会

主义强国这样一个目标对文化

的要求，我们上影集团、上影人

要好好向谢晋导演学习，向这次

受表彰的人员学习，在繁荣上海

文化的过程中作出我们自己的

贡献。”

于漪 40年来教育也出现了人间奇迹

包起帆 要在创新的道路上继续走下去

为繁荣上海文化
作出自己的贡献

庆祝改革开放40周年大会受表彰人员于漪（左）、包起帆（右）返沪。 青年报记者 施培琦 摄


